

<b>Zeitschrift:</b>	Schweizer Soldat : Monatszeitschrift für Armee und Kader mit FHD-Zeitung
<b>Herausgeber:</b>	Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
<b>Band:</b>	7 (1931-1932)
<b>Heft:</b>	13
<b>Rubrik:</b>	Petites nouvelles

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Parmi ces propositions il y en a spécialement une qui retient l'attention, c'est celle de la France.

Elle est tombée au milieu de la somnolence générale comme un pavé au milieu d'une nappe d'eau dans une promenade publique.

Donner à la S. D. N. une force armée capable de faire respecter les décisions de son Conseil, placer l'aviation internationale sous le contrôle de la S. D. N. et, moyennant quelques réductions d'armements, laisser à chaque pays son armée propre et sa liberté d'action, voici en substance ce que la France a proposé et cela avec le sourire de Marianne aux abois.

De tous temps nos amis les Français ont eu la réputation d'être de très habiles politiciens et une fois de plus ils viennent d'en donner la preuve, car proposer de créer une nouvelle armée, au moment même où l'on s'occupe de les supprimer toutes, est un coup d'audace ou un trait de génie. Nous ne pensons pas que ce projet soit réalisable et notre opinion le condamne car il est presque certain que les résultats qu'il donnerait seraient d'une toute autre nature que ceux qu'on serait en droit d'attendre d'une conférence pour le désarmement. Mais il est un fait certain, c'est que la proposition française, dont le but était de détourner l'attention générale et de l'orienter vers une solution que d'aucuns avaient jugée impossible en la trouvant eux-mêmes, a pleinement atteint son objectif et que la Conférence de Genève n'aura plus les coudées très franches pour trouver les bases nécessaires à un accord général.

En ce qui nous concerne, nous ne contestons pas qu'une puissance pareille mise au service de la S. D. N. ne pourrait rendre de gros services à l'humanité, mais alors seulement dans le cas où les effectifs des forces militaires des nations seraient numériquement inférieurs à ceux de la S. D. N. et chacun sait qu'actuellement aucun pays n'est mûr pour sacrifier son armée, n'en serait-ce même qu'une partie. Les résultats de la Conférence nous diront si nous avons tort.

Tant que la force ne sera pas au service de la justice internationale — et quelle force, Dieu le sait — comme la force est au service de la justice civile, le seul moyen dont dispose un pays pour se préserver contre quiconque attaque ses droits à l'existence, c'est *l'armée*. Le désarmement moral qui précède le désarmement matériel doit être un facteur suffisant pour assurer une certaine sécurité et l'histoire de notre pays illustre de façon saisissante cette manière de voir. Il est évident que pour la Suisse, comme pour tous les autres Etats, la question essentielle demeurera celle de la sécurité et que celle-ci dépend de deux facteurs bien déterminés: la pacification de l'Europe et l'armée; que nous puissions exercer une grande influence sur la première, cela est fort douteux, mais il est néanmoins certain que nous avons aussi notre mot à dire dans ce débat international et que les efforts de notre délégation opéreront une sorte de liaison qui contribuera au rapprochement des esprits. Quoi qu'il en soit, notre rôle et notre intérêt nous commandent de chercher à renforcer toutes les garanties internationales susceptibles d'accroître notre sécurité. Ce doit donc être avec confiance qu'il faut attendre le résultat de la conférence, avec la certitude que, si réellement un désir de paix se manifeste ostensiblement dans le monde, la thèse suisse triomphera, car elle a déjà fourni les preuves éclatantes de sa valeur. E. N.

### Petites nouvelles

C'est avec une indicible satisfaction que nous avons constaté qu'à Lausanne la Société des Officiers a refusé le concours d'un de ses membres à la conférence de M<sup>r</sup> Pierre Cérésole, décision pleinement motivée que nous aurions aimé

voir prendre à Genève lors d'une semblable manifestation. En effet, ainsi que nous l'avons relaté dans notre dernière livraison, il n'appartient pas à notre corps d'officiers de donner la réplique à un Pierre Cérésole dont les discours, pour être très habiles, reconnaissions-le, n'en sont pas moins des incitations directes au refus pur et simple du service militaire.

A Lausanne, la séance étant contradictoire, il se trouva de suite un citoyen qui prit la parole pour réfuter sans peine les arguments de l'agitateur Cérésole. La soirée se termina dans un très beau chahut qui est du reste l'apanage de toute réunion où parle M<sup>r</sup> Cérésole. C'est sa manière d'être applaudie, il adore ça ...

\* \* \*

A Genève, le théâtre à Guignol a rouvert ses portes avec un programme sensationnel, Dicker, Nicole et Rosselet, conseillers nationaux et vedettes socialistes, bravant les mitraillées et discourant chacun pendant un dixième de seconde sur la plaine de Plainpalais!

Le succès fut énorme et Pandore reçut la raclée traditionnelle ...

Quand nous débarrassera-t-on enfin une fois pour toutes de ces individus qui n'ont jamais que l'injure gratuite à la bouche et dont le plus gros souci est d'entretenir au sein de la classe qui les admire un état d'esprit semi-révolutionnaire?

Il était vraiment lamentable de voir il y a trois semaines, à la sortie du Grand Conseil, une foule de galopins braillards et morveux escorter les trois messieurs dont il est question plus haut et former autour d'eux une barrière protégeant leur marche vers la plaine de Plainpalais où la manifestation devait avoir lieu malgré l'interdiction du Conseil d'Etat. Et pourquoi tout ce tapage, cette effervescence, ces séances du Grand Conseil où chaque député ne prend la parole que pour invectiver son voisin, pourquoi? Pour un caprice de messieurs les socialistes qui n'avaient pas trouvé à leur goût la venue d'une école de sous-officiers en caserne, dans le but de renforcer la gendarmerie en cas d'alerte pendant la conférence du désarmement.

Mais alors, depuis quand n'est-il plus permis de prendre ses précautions afin d'être prêt au moment de l'action. Vous voulez la lutte, Monsieur Nicole, vous la provoquez, c'est très bien, mais ne poussez pas des cris de poule qu'on égorgé et ne prenez pas des airs de chatte outragée quand on se prépare à vous faire rentrer les griffes que vous alliez sortir. Nous en avons assez maintenant, il est temps que ce régime cesse, les meilleures plaisanteries sont les plus courtes et vous l'apprendrez à vos dépens. L'incident que vous avez soulevé a propos de ces mitraillées est ridicule, or le ridicule tue, ne l'oubliez pas, seuls des gamins et des curieux vous ont suivi sur la plaine de Plainpalais, ils ont assisté à votre fuite et se sont moqués de vous dans les grandes largueurs!

\* \* \*

Malgré son caractère facultatif le rapport de la 1<sup>re</sup> division a réuni dernièrement à Lausanne une imposante assemblée d'officiers de toutes armes venus pour écouter leur chef, M. le colonel Guisan. Celui-ci parla en termes vigoureux de notre armée, de sa mission et de sa raison d'être. « Nous devons voir les choses, a-t-il dit, telles qu'elles sont, et non les utopies d'un Ragaz, ami de Trotzki, d'un Pierre Cérésole, l'apôtre du refus de servir, ou encore celles de l'Union internationale des Femmes pour la paix et la liberté, dont les accointances avec Moscou, pour être indirectes, n'en existent pas moins. Le terme de « paix » sert aujourd'hui à endormir la confiance du public, à camoufler la pénétration bolchéviste, à attirer habilement les bonnes âmes. Quant à poser les armes pour donner l'exemple, c'est aussi impossible qu'inefficace. Il suffit de jeter un coup d'œil autour de nous et de voir ce qu'on fait des conventions les plus sacrées. »

« Que la Conférence de Genève limite ou réduise les armements, notre mission restera inchangée, nos responsabilités les mêmes. Notre devoir est donc de nous préparer. Et au surplus il n'est pas mauvais que les officiers de la 1<sup>re</sup> division, conscients de leurs responsabilités, affirment aujourd'hui leur attachement à nos traditions et leur ferme volonté de se préparer à leur tâche. Servir son pays est encore le meilleur moyen de sauver le monde. Le reste est l'affaire de notre gouvernement et en fin de compte du pays tout entier. Qu'on lui soumette la question, il décidera. Nous sommes tranquilles au sujet du résultat de la consultation. »

Puis le colonel Guisan traita en détails quelques questions de tir, de discipline, de préparation des cadres etc., attentivement écouté par les quelque mille officiers, sur les douze cents qu'en compte la division, ayant répondu à son appel. Ce fut une très belle, simple et utile manifestation de notre esprit civique suisse et l'honneur en revient tout au colonel Guisan qui a su animer ses troupes d'un si bel entraînement.